



COMUNICADO DEL CURSO MÉXICO 1917-2017. LA DÉCADA DEL 2000. EL GOBIERNO DE LOS PRESIDENTES VICENTE FOX QUESADA (2000-2006) Y FELIPE CALDERÓN HINOJOSA (2006-2012)

PRIMERA SESIÓN: EL GOBIERNO DE VICENTE FOX QUESADA

POR JUAN JOSÉ RODRÍGUEZ PRATS

19 DE OCTUBRE DE 2017





(Juan José Rodríguez Prats)

Con la participación de Juan José Rodríguez Prats, ex diputado y senador de la República por los partidos Revolucionario Institucional y Acción Nacional, esta tarde dio inicio el módulo La década del 2000, del curso México 1917 -2017, los gobiernos de los presidentes Vicente Fox Quesada (2000-2006) y Felipe Calderón Hinojosa, con la conferencia dedicada al sexenio del primero.

Vicente Fox Quesada será recordado más por lo que no hizo que por lo hizo, afirmó Rodríguez Prats, y explicó: Fox generó grandes expectativas, el primer presidente de la alternancia que no correspondía al partido oficial, y esto

me lleva también a hablar del PAN que fue un ideal creado por Manuel Gómez Morin en 1939 y que a Fox le dio una cierta vocación de poder. Al PAN muchos lo concibieron más que como un partido político, como una especie de conciencia crítica, no para ejercer el poder, sino para criticar el abuso del poder.

El editorialista del periódico Excélsior subrayó que Fox es un personaje que no corresponde a un político profesional. Él incurrió en la política después de una carrera en el sector privado, pero no podemos decir que sea un hombre culto, agregó. Y en esta pretensión de hacer un balance de su sexenio, creo que ha sido juzgado con excesivo rigor.

Rodríguez Prats opinó también que el desempeño de Fox como ex Presidente también ha contribuido a que se vaya deteriorando su imagen, pero debo decir a su favor que cumplió con dos requisitos indispensables: Sacó al PRI de Los Pinos y le entregó el poder a otro correligionario panista, cosa que no logró Felipe Calderón y entonces el PRI retornó al poder.

En una primera opinión general del sexenio foxista también hay que decir que tanto el PRI como el PRD obstruyeron su ejercicio de poder y no se pudieron llevar a cabo las reformas propuestas, puntualizó el político profesional.

Juan José Rodríguez Prats planteó un paréntesis necesario para entender la experiencia política del PAN de los llamados gobiernos de alternancia y ese es el de conocer la historia del PAN que podría dividirse en cuatro etapas, señaló.

La primera, dijo, que va desde su fundación en 1939 hasta más o menos 1962 y podría llamarse una etapa apostólica, abnegada, sin posibilidad de alcanzar triunfos relevantes. Algunos estudiosos incluso se preguntan la razón por la cual pudo subsistir.

Rodríguez Prats recordó un bellísimo debate que se dio en la fundación del PAN, en 1939, por la postulación a la Presidencia de Juan Andreu Almazán, cuya popularidad iba creciendo. Como Manuel Gómez Morin se resistía a esta propuesta hecha por militantes notables, presentó a González Luna como

candidato. Don Manuel perdió la votación, pero con esta maniobra se diluyó el apoyo para Andreu Almazán. Días después, comentando lo sucedido, González Luna señaló algo de enorme vigencia: "Tenemos, usted y yo, el deber de proteger el honor y los principios del PAN". Así pensaban los panistas, refirió.

La segunda etapa, resaltó, se dio cuando Adolfo Christlieb fue el dirigente del partido entre 1962 a 1983, en estos años se dio la vocación de poder, se lograron acuerdos con el gobierno que permitieron la transición a la democracia.

Sin embargo, agregó, en 1983, al resquebrajarse los acuerdos entre las élites económicas y políticas por la expropiación de la banca, el PAN se fortaleció con liderazgos sólidos, recursos económicos y una estrategia electoral muy propia.

Fox culminó una tercera etapa cuando el PAN asumió la Presidencia de la República, ganando en el trayecto varias gubernaturas y conformando importantes grupos parlamentarios, subrayó Rodríguez Prats.

Para ilustrar el ejercicio de poder de Fox, el político ofreció algunas cifras macroeconómicas que demostraron un saldo más o menos positivo del sexenio. El Producto Interno Bruto presentó una tasa promedio de crecimiento anual de 2 por ciento; el ingreso per cápita en dólares tuvo un crecimiento en promedio de 4. 4 por ciento y la inflación disminuyó de casi 8.96 por ciento al 4.5, entre otros datos, puntualizó el politólogo.

Rodríguez Prats expresó a manera de conclusión su escepticismo hacia el futuro. Hacia el 2018 me parece que no tendremos una regresión autoritaria, señaló, lo que no significa que la democracia será fortalecida. Lo que me preocupa es que haya un "empantanamiento", dijo.

Por último, resaltó que vivimos uno de los peores momentos de la historia de México. Las cosas están mal. Algunos dice que soñamos con el caudillo, con el hombre indispensable, pero podríamos concebir un cambio mediante el voto. Cualquier cosa puede suceder, finalizó